

Messe du vendredi 13 mars 2020

Vendredi de la 2^e semaine de Carême

→ Désir de "tuer" "l'expert en songe" qui ne me laisse guère tranquille ?

Première lecture (Gn 37, 3-4.12-13a.17b-28)

« Voici l'expert en songes qui arrive ! Allons-y, tuons-le »

Israël, c'est-à-dire Jacob, aimait Joseph plus que tous ses autres enfants, parce qu'il était le fils de sa vieillesse, et il lui fit faire une tunique de grand prix. En voyant qu'il leur préférait Joseph, ses autres fils se mirent à détester celui-ci, et ils ne pouvaient plus lui parler sans hostilité.

Les frères de Joseph étaient allés à Sichem faire paître le troupeau de leur père.

Israël dit à Joseph :

« Tes frères ne gardent-ils pas le troupeau à Sichem ? Va donc les trouver de ma part ! »

Joseph les trouva à Dotane.

Ceux-ci l'aperçurent de loin et, avant qu'il arrive près d'eux, ils complotèrent de le faire mourir.

Ils se dirent l'un à l'autre :

« Voici l'expert en songes qui arrive !

C'est le moment, allons-y, tuons-le,

et jetons-le dans une de ces citernes.

Nous dirons qu'une bête féroce l'a dévoré, et on verra ce que voulaient dire ses songes ! »

Mais Roubènè les entendit, et voulut le sauver de leurs mains.

Il leur dit : « Ne touchons pas à sa vie. »

Et il ajouta : Ne répandez pas son sang :

jetez-le dans cette citerne du désert, mais ne portez pas la main sur lui. »

Il voulait le sauver de leurs mains et le ramener à son père.

→ Avons-nous besoin de "spi", d' "experts en songes" qui nous enseignent et nous élèvent au-dessus de la terre ?

→ Les "tuer" (au sens propre et au sens figuré), cela nous éviterait de nous poser bien des questions...

Dès que Joseph eut rejoint ses frères,

ils le dépouillèrent de sa tunique, la tunique de grand prix qu'il portait,

ils se saisirent de lui et le jetèrent dans la citerne, qui était vide et sans eau.

Ils s'assirent ensuite pour manger.

En levant les yeux, ils virent une caravane d'Ismaélites qui venait de Galaad.

Leurs chameaux étaient chargés d'aromates, de baume et de myrrhe qu'ils allaient livrer en Égypte.

Alors Juda dit à ses frères :

« Quel profit aurions-nous à tuer notre frère et à dissimuler sa mort ?

Vendons-le plutôt aux Ismaélites

et ne portons pas la main sur lui, car il est notre frère, notre propre chair. »

Ses frères l'écoutèrent.

Des marchands madianites qui passaient par là

retirèrent Joseph de la citerne,

ils le vendirent pour vingt pièces d'argent aux Ismaélites,

et ceux-ci l'emmenèrent en Égypte.

– Parole du Seigneur.

→ Et les Madianites (que Moïse voulut exterminer à la fin de sa vie, cf Deut 31), retirèrent Joseph de la citerne où il serait mort ; puis les Ismaélites (autres descendants d'Abraham) l'emmenèrent loin de ses frères : ses songes seront utiles au roi d'Égypte

Psaume Ps 104 (105), 4a.5a.6, 16-17, 18-19, 20-21)

R/ ^{5a}Souvenez-vous des merveilles que le Seigneur a faites

Cherchez le Seigneur et Sa puissance,
souvenez-vous des merveilles qu'Il a faites,
vous, la race d'Abraham son serviteur,
les fils de Jacob, qu'Il a choisis.

Il appela sur le pays la famine,
le privant de toute ressource.
Mais devant eux il envoya un homme,
Joseph, qui fut vendu comme esclave.

On lui met aux pieds des entraves,
on lui passe des fers au cou ;
il souffrait pour la parole du Seigneur,
jusqu'au jour où s'accomplit sa prédiction.

→ Quel prophète n'a pas souffert
pour la Parole du Seigneur ?

Le roi ordonne qu'il soit relâché,
le maître des peuples, qu'il soit libéré.
Il fait de lui le chef de sa maison,
le maître de tous ses biens.

Acclamation (Jn 3, 16)

Louange à Toi, Seigneur, Roi d'éternelle gloire !
Dieu a tellement aimé le monde qu'Il a donné son Fils unique,
afin que ceux qui croient en lui aient la vie éternelle.
Louange à Toi, Seigneur, Roi d'éternelle gloire !

→ Désir de "tuer" "l'héritier", dont on désirerait
les biens sans les mériter ni même les demander ?

Évangile (Mt 21, 33-43.45-46)

« *Voici l'héritier : venez ! tuons-le !* »

En ce temps-là, Jésus disait aux grands prêtres et aux anciens du peuple :
« Écoutez cette parabole :

Un homme était propriétaire d'un domaine ;
il planta une vigne,
l'entoura d'une clôture,
y creusa un pressoir et bâtit une tour de garde.
Puis il loua cette vigne à des vigneron, et partit en voyage.

Quand arriva le temps des fruits,
il envoya ses serviteurs auprès des vigneron pour se faire remettre le produit de sa vigne.
Mais les vigneron se saisirent des serviteurs,
frappèrent l'un,
tuèrent l'autre,
lapidèrent le troisième.

De nouveau, le propriétaire envoya d'autres serviteurs plus nombreux que les premiers ; mais on les traita de la même façon.

Finalement, il leur envoya son fils, en se disant : "Ils respecteront mon fils."

Mais, voyant le fils, les vigneronns se dirent entre eux :

"Voici l'héritier : venez ! tuons-le, nous aurons son héritage !"

Ils se saisirent de lui, le jetèrent hors de la vigne et le tuèrent.

Eh bien ! quand le maître de la vigne viendra, que fera-t-il à ces vigneronns ? » On lui répond : « Ces misérables, il les fera périr misérablement.

Il louera la vigne à d'autres vigneronns, qui lui en remettront le produit en temps voulu. »

Jésus leur dit : « N'avez-vous jamais lu dans les Écritures :

"La pierre qu'ont rejetée les bâtisseurs est devenue la pierre d'angle : c'est là l'œuvre du Seigneur, la merveille devant nos yeux !"

Aussi, je vous le dis :

Le royaume de Dieu vous sera enlevé pour être donné à une nation qui lui fera produire ses fruits. »

En entendant les paraboles de Jésus,

les grands prêtres et les pharisiens avaient bien compris qu'il parlait d'eux.

Tout en cherchant à l'arrêter, ils eurent peur des foules, parce qu'elles le tenaient pour un prophète.

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Ah, ce qui nous retient du désir de "tuer"...

Commentaire Évangile au Quotidien

Saint Irénée de Lyon (v. 130-v. 208), évêque, théologien et martyr

La vigne de Dieu

Dieu a planté la vigne du genre humain par le modelage d'Adam (Gn 2,7) et l'élection des patriarches. Puis Il l'a confiée à des vigneronns par le don de la Loi transmise par Moïse. Il l'a entourée d'une clôture, c'est-à-dire a circonscrit la terre qu'ils auraient à cultiver ; Il a bâti une tour, c'est-à-dire Il a choisi Jérusalem ; Il a creusé un pressoir, c'est-à-dire a préparé ceux qui allaient recevoir l'Esprit prophétique. Et Il leur a envoyé des prophètes avant l'exil de Babylone, puis après l'exil d'autres encore en plus grand nombre, pour réclamer les fruits et pour leur dire... : « Redressez vos voies et vos habitudes de vie » (Jr 7,3) ; « Jugez avec justice, pratiquez la pitié et la miséricorde chacun envers son frère ; n'opprimez pas la veuve et l'orphelin, l'étranger et le pauvre, et que personne d'entre vous ne rumine dans son cœur le souvenir de la méchanceté de son frère » (Za 7,9-10)... ; « Lavez-vous, purifiez-vous, ôtez la malice de vos cœurs..., apprenez à faire le bien ; recherchez la justice ; sauvez celui qui souffre l'injustice » (Is 1,16-17)... Voilà par quelles prédications les prophètes réclamaient le fruit de la justice.

Mais comme ces gens demeuraient incrédules, Il leur a envoyé finalement Son Fils, notre Seigneur Jésus Christ, que ces mauvais vigneronns ont tué et jeté hors de la vigne. C'est pourquoi Dieu l'a confié — non plus circonscrite, mais étendue au monde entier — à d'autres vigneronns pour qu'ils Lui en remettent les fruits en leur temps. La tour de l'élection se dresse partout dans son éclat, car partout resplendit l'Église ; partout aussi est creusé le pressoir car partout sont ceux qui reçoivent l'Esprit de Dieu... C'est pourquoi le Seigneur disait à Ses disciples, pour faire de nous de bons ouvriers : « Tenez-vous sur vos gardes et veillez en tout temps, de crainte que vos cœurs ne s'alourdissent dans la débauche, l'ivrognerie et les soucis de la vie » (Lc 21,34.36)... ; « Restez en tenue de service et gardez vos lampes allumées : soyez semblables à des gens qui attendent leur maître » (Lc 12,35-36).

Méditation de La Croix

Sœur Dominique de l'abbaye de Maumont

« Le Royaume de Dieu vous sera retiré, dit Jésus aux grands prêtres et aux Pharisiens, pour être confié à un peuple qui lui fera produire ses fruits » (Mt 21,43). Serait-ce indiscret, mon Dieu, de Te demander si Tu as trouvé finalement ce peuple, ces gens fiables qui devaient prendre le relais et Te donner ainsi les fruits espérés ? L'Église, Ton Église, ne t'a-t-elle pas déçu ?

Nous le savons, Seigneur, Tes serviteurs les plus loyaux sont devenus, par Ta grâce, des saints qui nous ont permis de connaître le Christ et de Le suivre à notre tour. Ils sont notre joie ! Pourtant aucun d'entre eux ne s'est jugé digne de la mission que Tu lui avais confiée. Pourquoi croire que leur humilité était une fausse humilité ? Tous étaient de pâte humaine et d'autant plus humbles qu'ils s'approchaient de Toi, mon Dieu.

Notre pape François a dit un jour à ses confrères jésuites : « Il nous faut ressentir ce sentiment intrinsèquement humain et noble qu'est la honte de ne pas être à la hauteur ! » Cette disposition n'a rien de paralysant, au contraire. L'homme appelé par Dieu sait qu'il est un homme faillible, mais Jésus l'accepte et lui donne sa confiance. Il pardonne à Pierre qui l'a renié trois fois et lui crie : « Seigneur, tu sais tout, tu sais bien que je t'aime ! » Dans ce pardon, Pierre trouvera la force de repartir et de donner sa vie, comme son Maître.

Commentaire Prions en Église

Saisissant récit

Matthieu 21, 33-43. 45-46

La parabole contée par Jésus est pathétique. Le maître de la vigne représente le Père, les serviteurs, les prophètes envoyés à Israël. Le fils que les vigneronniers n'hésitent pas à supprimer, c'est lui. Jésus se compare également à la pierre rejetée par les bâtisseurs, devenue pierre angulaire. Sur le mode d'un récit, le Christ exprime sa souffrance mais bien davantage encore sa liberté. Sa vie est donnée par avance et nul ne saurait la lui enlever. ■

Sœur Bénédicte de la Croix, cistercienne

Méditation Prier au Quotidien

Celui dont la volonté est en harmonie avec celle du Seigneur, parce qu'« il la médite jour et nuit », devient « un arbre planté près d'un ruisseau, qui donne du fruit en son temps, et jamais son feuillage ne meurt » (Ps 1,1-3). C'est pourquoi la vigne de l'Époux, qui a pris racine dans la terre fertile, dans le fond de l'âme, qui est arrosée et enrichie par les enseignements divins, produit cette grappe fleurissante et épanouie dans laquelle elle peut contempler son propre jardinier et son vigneron. ●

Saint Grégoire de Nysse (v. 335-395), moine et évêque